



第 521 号 令和 3 年 12 月 1 日
発行所 京都市学校医会
京都市中京区間之町通竹屋町下ル
楠町 601-1 こどもみらい館 2 階
T E L (075) 256-0351
F A X (075) 241-3568
発行人 杉 本 英 造

理 事 会 便 り

会 長 杉 本 英 造

「学校医の定年はいつですか？」事務局への問い合わせがあり、改めてお知らせします。

京都市学校医・学校歯科・学校薬剤師は、地方公務員法に規定する非常勤の特別職で教育委員会から嘱託されます。毎年 1 年ごとに更新され、嘱託する年度の 4 月 1 日の前日において 75 才未満である者。4 月生まれで 4 月に 75 才の場合、翌年 3 月 31 日が定年。3 月生まれの方はその月 31 日が定年となります。定年までに辞任される場合は、辞任の意を当該学校長と支部長に申し出てください。学校長から教育委員会に報告され、学校医会に後任の推薦依頼があります。本会は支部長を経て地区医師会に推薦依頼状を送り、地区医師会にて被推薦者が決まりましたら、地区医師会長と支部長署名の推薦状を本会から教育委員会に提出。教育委員会から当該学校長を通じ新任校医の発令がなされます。詳細は学校医会員名簿に掲載していますのでご参照ください。定年を翌年に迎える方へは、学校長から通知していただき、円滑に後任選出がなされるようお願いしています。4 月からの健診日程調整を早い学校では 12 月頃から始まり、新任校医と協議する必要があります。新任校医は、学校医会主催の新任校医研修会（令和 4 年 3 月 26 日）か京都府医師会主催の研修会（4 年 3 月 30 日）のどちらかに出席いただくことになっています。京都府医師会指定学校医の指定期間（例えば令和 3 年 4 月 1 日～6 年 3 月 31 日）内であっても、学校医の定年とは無関係ですのでご注意ください。

新型コロナウイルス感染症 抗原検査簡易キット活用の手引き：京都市立学校園版が、京都市教育委員会から、各学校園に配布されました。11 月 25 日ホー

ムページで厚労省・文科省版手引きを掲載していますが、症状がある場合は登校せず医療機関受診が基本。検体採取時、感染防止の防護措置、体制整備の注意。検査結果判明後の対応について周知ください。京都版手引きをご希望の方は、担当校か学校医会事務局にお問合せください。新型コロナ感染症が出た学校は、直ちに学校医へ報告していただきますが、休校、学級閉鎖等の処置は、保健センターの指示に従い教育委員会が決めることになっています。

インフルエンザにおける学級閉鎖（授業カットをふくむ）等の基準

基準①：同一学級で、インフルエンザ感染と診断された欠席者が概ね 15% を超え、さらに感染拡大が予想される場合に学級閉鎖を検討する。30 人学級では 5 人が目安。

基準②：上記①による欠席者を含め、インフルエンザ様疾患（38 度以上の発熱かつ急性呼吸器症状 [鼻汁・鼻閉・咽頭痛・咳のうち、少なくとも 1 つ以上の症状を呈した場合]）の欠席者や有症者（熱や咳）の合計が、学級の概ね 1/4（25%）を超えて、さらに感染拡大が予想される場合に学級閉鎖を検討する。30 人学級では 8 人が目安。

基準③：上記基準①②のほか、特に総合支援学校、育成学級、幼稚園等においては、患者の発生状況に応じて学級閉鎖等を個別に検討する。

感染性胃腸炎の発生報告もあり、手洗いアルコール消毒だけでなく、汚染域の次亜塩素酸ナトリウムによる消毒にも留意して感染症対策を行っていきたいと思います。

学校でのキット検査についての11月号の補遺

北野中学校医 林 鐘 声

学校でのキット検査は、登校後に体調不良となったものの直ぐに帰ることも受診することもできない児童生徒教員を対象としているが、そのうえで検査後にはすぐに帰宅することを承知していることも条件としている。一体そんな対象者はいるのだろうかと11月号でお伝えしました。

8月18日に「高校等の抗原簡易キットの活用の手引き」を読んだときに様々な違和感がありました。学校で抗原検査をすることの是非は勿論ですが、他にも際立っていたのは、確定診断のために学校は「キットの検査結果を学校医や医療機関に連絡する」というところでした。学校医や児童生徒のかかりつけ医の多くが確定診断を行っているとの想定による指示のようです。そうなのでしょう。学校医を代表にして医療機関の新型コロナウイルス感染症対応の実態について調べようとしたのが今回のアンケート調査の端緒でした。結果、発熱外来とPCR検査をして確定診断できる学校医は約50% (85/168) でした。児童生徒のかかりつけ医も同じく50%と推定して間違いないでしょうから、学校医もかかりつけ医も確定診断を行っていない学校は25%あることとなります。その学校では確定診断のできる医療機関を探さないといけません。京都市では午後は時間外のことが多く、時間外の場合はどう連絡せよというのでしょうか。「手引き」は関西の人間の作でないことは確かです。

京都市内で、学校医でない内科/小児科の先生方は学校医会会員の2倍いることが今回の調査で明らかになりましたが、その10%ほどはマスコミやネットなどから学校でのキット使用の情報は得ているようです。しかし残りの90%も含めて、キット検査の実施法や検査後の対応についての情報は持ってはいません。学校から突然に「今から抗原検査陽性の児童生徒を受診させるから宜しく」と電話で言われても、学校での抗原検査に反対、意味がないとする考えから拒否をすることもあるでしょうし、診察後に本人・保護者にそのように述べる医者もいるかも知れません。学校現場は右往左往することは必定です。

更に言うと、検査をするということは「陰性でも偽陰性を考えての対応を取る」とあるように疑似感染者が学校で出た扱いにしないといけないことから、他の児童生徒の感染予防措置が必須となります。私が担当なら、検査希望の保護者には「すぐに早退し、医療機関を受診しなさい」と指導します。早退するならキット検査は無用にもかかわらず、敢えて学校で実施して不要の仕事を背負い込むのでは間尺に合いません。「手引き」は対象者について矛盾したことを書きつつ学校には厳しい要求や負担を強いっているのは、案外こんなところを落としどころとしているのかと深読みしてしまいます。せっかくの目配せをくみ取って、粛々と進める分別も大事です。

令和3年度 子育て支援シンポジウム

川岡東小学校医 山 内 英 子

日本小児科学会こどもの健康週間行事として、「そうだったのか！コロナウイルス」をテーマに10月16日(土)WEB講演会を開催しました。今年度は京都洛中ロータリークラブに共催をいただきました。昨年度に続いてWEBでの開催、できるだけたくさんの方に聞いていただくために協議を重ね、事前申し込み不要のYouTube、チャットで質疑応答可能なようにZoomで視聴できるようにしました。Zoom 27名、YouTube 167名の参加がありました。

司会は京都小児科医会、子育て支援委員であります坂田小児科の坂田耕一先生です。

始めの講演は「新型コロナが子どものこころの健康に与える影響」浜松市子どものこころの診療所所長 山崎知克先生にお願いいたしました。

新型コロナ感染拡大によって子どものこころの診療が不要不急ではないこと。学校は休校となり、家庭ではリモートワークが増えたことで、子どもたちにとってはいい面と良くない面があった。その中で

も特に子どもの自殺、子どもの虐待の増加があり、今後緊急の介入が必要であること。また子どもたちのデジタルコンテンツ依存に対し警鐘を鳴らす必要がある。新型コロナへの対応も含めて、子どものこころの診療では、バイオ・サイコ・ソーシャルの3軸による包括的診療が必要となること。「よい親子関係の構築」「ASD児への早期介入」「トラウマ治療」は予防精神医学の観点から重要と思われる。しばしば親子並行治療により、保護者の相談および治療を要するため、子どもだけではなく保護者の気持ちもよく尋ねていくことが大切であること。

山崎先生は浜松におられますので、ご講演はあらかじめ録画をさせていただいたものを使用し、これら多くのことを学ばせていただきました。質疑応答はライブのチャットで行われ、種々の質問が寄せられました。

二つ目の講演は「コロナのトリセツ～こどもにとってコロナとは～」京都田辺中央病院小児科部長伊藤陽里先生にお願いいたしました。

2019年02月に中国で初めて報告されて以来、当初は地域で集団発生した原因不明の肺炎とされていた新型コロナウイルス感染症は、瞬く間に全世界に拡散し日常生活を一変させました。日本国内でも次々と変異株が発生し、2021年9月初旬まで第5波の大きな流行が押し寄せました。こどもにはどんな症状があるの？治療方法は？こどもにワクチンを接種し

ても大丈夫？といったことが保護者の皆様のご心配なところだと思います。2021年9月時点での日本小児科学会のまとめでは、こどもは新型コロナウイルス感染症にかかっても無治療(80%)、あるいは解熱剤の使用(15%)で良くなっており、ほとんどが無症状か軽度の発熱程度の軽症であることがわかります。2021年6月1日より12歳以上への新型コロナウイルスワクチン接種がはじまりました。発熱やだるさなど接種後の副反応は大人よりやや強く認め、特に軽症の心筋炎、心膜炎の副反応が5～20人/100万人程度報告されていますが、いずれも無事に回復されています。こどもに接種するかどうかは十分に検討してください。“こども→こども”や“こども→大人”の感染よりも、“大人→こども”の感染の方が明らかに起こりやすいので、まずは大人へのワクチン接種や感染管理が優先されるべきです。

伊藤先生は会場にお越しいただいておりましたので、頂いたたくさんの質問にその場でまとめて答えさせていただきましたが、時間の関係で、それ以上のたくさんの質問に応じていただくことができなかったことが非常に残念でした。

京都小児科医会では、毎年10月にこどもの健康週間行事として、保護者対象の講演会を企画しております。ご意見がございましたらどうぞよろしく願います。

令和3年度 第52回全国学校保健学校医大会

特別講演「大原美術館で見付けてほしいこと」

福西小学校医 奥村正治

本年開催地は、岡山県である。コロナ感染症の為、全日程がweb開催に変更になった。

岡山で有名と言えば、日本三大庭園の中の1つ岡山後楽園・倉敷美観地区・備前中松山城でしょうか？その中でも美観地区内にある大原美術館は、美術に興味を示されない方でも、現地に行った事のない方でも、大原美術館と言うお名前を御存知の方は大勢おられると思います。今回の特別講演は、その大原美術館の名誉館長・大原謙一郎さんのお話です。大原美術館は演者の祖父・大原孫三郎さんが創建され、昭和五年（1930年）に誕生しております。

演題は「大原美術館で見付けてほしいこと」と題して、話しは始まりました。美術にはご縁のない私ですので、的を得ない文章になる事、まちがいが無いですが、お許しいただき、責を果たしたいと思えます。

祖父・孫三郎氏は、倉敷紡績や、倉敷中央病院等々の多くの事業群を率いた事業家であり、ベルギー王立美術学校で、主席で勉学にはげんでいる画家・児島虎次郎とともに美術館を構想し、児島との友情の証しとして1930年に開館した。当初の絵画の大半は、児島がヨーロッパの地で、集めたものが多いとの事

でした。

倉敷は、もともと町衆の街・あきんどの街でもあり、売り手良し、買い手良し、世間良しの長続き、信用のあるのれんが大切にされる、あきんどの街として倉敷を見ていただきたい。医療も信用と言う意味で、同じ立場にあると思われそうです。

田能村直入の「澆華園真景図（ギョウカエンシンケイズ）」の掛け軸の絵に、下の方から川があり、門があり、東屋があり→現在の運河、美術館の門、美術館になるわけで、美術館の位置は、掛け軸の絵とほぼ一致するとの事でした。

美術館の二階に特徴があり、児島の絵があるそばに、○（マル）窓があり、そこから外を眺めると江戸時代のなまこ壁のある倉庫群が見えます。倉敷はあきんどの街なのです。そこから後をふり返るとエル・グレコの「受胎告知」があります。エル・グレ

コは東方の神秘性を画風に示した画家でもありません。

大原美術館の初期には、児島虎次郎が、ベルギーに勉学中に、画家一軒一軒まわって、絵画を集めたと言われています。モネの描いた睡蓮は何作かある様ですが、児島の集めたモネの睡蓮は、モネから「一ヶ月後に取りに来なさい」との事で、大原美術館の睡蓮は、日本に持って帰る為、特別にモネが作ったと言われ、西洋の絵は額一面で完結しているが、日本の絵画は、壁に掛けると、額をはみ出し、掛軸をはみ出し、次につながる絵が中心をなしている事を知っていたと思われ、1ヶ月ほどかけ、日本用に製作したと考えられ、大原美術館のモネの睡蓮は、他の睡蓮とは少し違った画風になっています。

日本は全国各地に歴史と文学があり、社会一流の地方がある。と言われ、結ばれた。

第 7 回 常任理事会

令和 3 年 12 月 4 日
於 事務局

出席者 杉本会長、井本・山内副会長、安野専務理事、大久保・川勝・西村・林各常任理事、嶋元眼科学校医会理事、鈴木耳鼻咽喉科専門医会理事、奥村議長、長村・東道監事

・会長挨拶

<報告事項>

1. 色覚相談 なし
2. 精神衛生研究会 11 / 11 14 : 00 ~ 16 : 00
3. コロナ感染症事案について
4. 京都市立学校園版 新型コロナウイルス感染症抗原検査簡易キット活用の手引き
5. 令和 4 年度 学校医複数配置校、統合校について
6. その他

<協議事項>

1. 新任校医研修会について 3 / 24 14 : 00 ~
こどもみらい館 4 F 第一研修室 B
2. 令和 4 年総会について 4 / 16
こどもみらい館 4 F 第一研修室
3. 令和 4 年 4 月 全理事会日程について 4 / 7
14 : 00 ~ こどもみらい館 4 F 第一研修室 B
4. 京都市がん検診等受診率向上及び健康増進：
学校医会研修について
5. その他

<関連学会・各種協議>

1. 色覚相談 待機者なし
2. ツベルクリン反応検査
接種 12 / 7, 判定 12 / 9
於：元有済小学校 大久保
接種 12 / 13, 判定 12 / 15
於：京都市総合教育センター 山内、長村
3. 精神衛生研究会 12 / 9
4. 令和 3 年度 京都市学校保健会 健康教育シンポジウム 12 / 15 ~ 1 / 31 WEB配信
5. 第 8 回常任理事会 1 / 8
6. その他